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“莎头”夺魁，旗开得胜

北京时间 7月 30
日晚，备受瞩目的巴
黎奥运会乒乓球项目
混双决赛在南巴黎竞
技场进行。中国组合
王楚钦/孙颖莎顶住压
力，以4比2战胜本届
赛 事 的 头 号“ 黑
马”——朝鲜组合李
正植/金琴英，夺得金
牌，为中国乒乓球队
打响头炮！

这是中国体育代
表团在巴黎奥运会上
收获的第六枚金牌，
同时也是中国乒乓球
队首次在奥运会混双
项目上获得金牌！

本版撰稿
本报记者 薛思佳

信任彼此并能互相弥补

将时钟倒拨回 2021 年 7 月 25
日，东京奥运会乒乓球项目混双决
赛，中国组合许昕/刘诗雯对阵日本
组合水谷隼/伊藤美诚，“昕雯组合”
在局分2比0领先的情况下惨遭对手
逆转，令中国乒乓球队连续三届包揽
奥运金牌的势头戛然而止，同时也失
去了奥运会历史首枚乒乓球项目的
混双金牌。

彼时，同为21岁的孙颖莎和王楚
钦在现场见证了丢金的全过程，“马琳
指导说愿意用生命来带走这块奥运金

牌，他可能真的是这么想的。以前我
会觉得说得有点太过了，但现在我真
的会这么想，尤其是混双这块金牌，无
论为了谁，为了自己也好，为了球队也
好，为了肖战指导也好，都要全力拿下
这块混双金牌，希望能把这份荣誉重
新带回来。”王楚钦说道。

三年前，王楚钦以P卡球员（替补
球员）的身份参加了东京奥运会，但未
能获得上场机会。三年之后，他已是
国乒在巴黎奥运会上的三线主力，肩
负着混双、男单和男团三项夺金任务，

而其中他最为看重的就是混双这枚金
牌，“我可能百分之八九十的精力都放
在了混双，因为混双是最先开始的第
一项，只有把混双的东西全练完以后，
才会去练单打。”

和王楚钦一样，孙颖莎对于混双
项目的这块金牌也是格外渴望，“首先
就是做好过程，希望把比赛中做得好
的地方，延续到奥运会的赛场。我们
两个人为了这个项目真的很拼，能够
感受到彼此对于这块金牌的渴望。”

混双金牌是最渴望的

自2017年亚青赛开始，孙颖莎和
王楚钦开始配对混双，一个左手，一个
右手，一个霸气张扬，一个踏实稳重，
再加上相仿的年龄，似乎天生就应该
组成一对混双搭档，“2017年那次比
赛，一开始就是让试一试，那会儿谁都
不认识谁。”王楚钦回忆道。

自两人搭档以来，出色的成绩、讨
喜的性格以及有趣的互动，让他们受
到了一众球迷的喜爱，为他们取了一
个“莎头”的组合名。2018年青奥会，
配合愈发默契的“莎头组合”获得了混
双团体的金牌，随后又在亚运会上夺
冠。在领奖台上，两人还为彼此戴上
了金牌。

进入巴黎奥运周期，王楚钦/孙颖
莎成为了中国乒乓球队在混双项目上
的重点培养对象，而两人也不负众望，

先后斩获了两届世锦赛混双冠军，同
时还包揽了这个周期内WTT大满贯
赛事所有的混双冠军，展现了十足的
统治力，世界排名也稳居第一。2023
年杭州亚运会，两人再次站上最高领
奖台，成为亚运会历史上首对完成卫
冕的混双搭档。根据统计，自2017年
配对以来，莎头组合只有在2023年世
界杯混合团体赛中输过一场外战，其
余保持全胜。

尽管在整个巴黎奥运周期的表
现可以用“所向披靡”来形容，但王楚
钦和孙颖莎依旧保持着相当谨慎的
态度去面对比赛，“混双充满了太多
的不确定性，因为是两个人作战还是
和女孩在一起打，有时候会不太熟悉
对手女孩的球路，自己也会有很大压
力，能做的就是做好自己。”王楚钦坦

言在巴黎奥运会的赛场上，自己和孙
颖莎就是“孤勇者”，需要去冲击这块
金牌，“因为只有我们一对组合，而且
没有在这个项目上取得过成功，这是
中国乒乓球队很少遇到过的情况。
谁也不知道正确的备战模式是怎么
样的。以前打混双是很快乐的，尤其
是碰到昕哥和枣姐的时候，感觉特别
开心。因为输了是很正常的，场上可
以随便打，尽情展示自己。但现在可
能别人碰到我们是这种想法，要求和
感觉都不太一样。”

“我们必须夺回这枚金牌。”出征
巴黎之前，中国乒乓球协会主席刘国
梁特意提到了混双项目，“我们具备冠
军的实力，但比赛中真的要把自己放
下来。我们在奥运会混双项目上没拿
过冠军，是要从日本队的手里夺回。
如果我们抱着一个挑战者的姿态，机
会可能会更大。”

收复失地的重担，并不仅仅压在
王楚钦一个人的身上，同样也包括孙
颖莎。尽管24岁的她已经有过一次
奥运会的比赛经历，但面对中国乒乓
球队从未染指过的奥运混双金牌，她
也有着自己的压力，“压力肯定是有
的。因为我们从小就在一起配对，能
够感到彼此之间背负的压力和责任，
包括他有时候也会说，上一届自己虽
然没参加，但看比赛的时候也很难受，
确实是这样。”

除了自身的实力因素之外，彼此
之间的信任与鼓励是任何一对双打组
合都必不可少的因素，“莎头组合”亦
是如此，“虽然混双老说是男孩主导的
比赛，但我一直和大头说没关系，我愿
意帮你去分担。”孙颖莎坦言双打比赛
最重要的就是信任彼此，互相弥补，

“谁竞技状态好就多承担一些。不要
过分地互相依赖，但也不要过分地给
自己太大压力，卡在适中就好。”

“适中”二字，说起来容易，但“莎
头组合”也花了很久的时间去寻找这
个最为合适的契合点，“并不是说达到
一个完全的平衡，可能他六我四，得分
主导肯定还是他多一些，但随着自己
的能力慢慢进步和提高，也会帮助他
去承担。主控比赛的话还是男孩多一
些，但如果能更加匀称，两个人打起来
都轻松一点。”

两人有机会成“三金王”
来到巴黎奥运会的赛场，“莎头组

合”也的确如赛前所说的那样，一路扶
持着彼此前进。

在首轮轻松过关之后，王楚钦和
孙颖莎迎来了中国台北组合林昀儒/
陈思羽的阻击，在两度局分落后的情
况下，莎头组合艰难地完成了逆转。
半决赛对阵韩国组合林钟勋/申裕斌，
两人又上演了相同的剧情，逆转晋级
决赛，“其实落后的时候我们俩在赛场
上真的就是彼此信任，彼此沟通，每个
球都在说。”

在半决赛中，有镜头捕捉到孙颖
莎在暂停期间特意给王楚钦加油，表
示打得没问题，而这也是初征奥运赛
场的王楚钦一直向搭档所学习和取经
的地方，“赛前刘主席（刘国梁）、肖指
导（肖战）、秦副主席（秦志戬）都和我
进行了沟通，我也一直在向莎莎请
教。和莎莎站在奥运会赛场上我自己
也非常珍惜，希望能打出自己最好的
水平，拿到最好的成绩。”

决赛对阵本届赛事的最大黑马，

赛会16号种子——朝鲜组合李正植/
金琴英，“莎头组合”抱着必胜的信念，
在球场上鼓励彼此，突出重围：“打下
来以后感觉非常激动，感觉这个混双
太不容易了。我们一起走过的这几
年，不论是对于莎莎还是对于我来说，
这块混双对于我自己来说积在我心里
面太久了。此前我说要用生命要去换
这块金牌，我做到了。”王楚钦赛后表
示。这枚混双金牌，让中国乒乓球队
结束了1101天的等待，在巴黎一扫东
京无缘桂冠的阴霾，创造新的辉煌。

“我们准备了很久，这一届（奥运会）也
属于我们的翻身仗，我们做到了，这场
决赛最后能赢下来，还是靠我和‘大头
’的信念。”孙颖莎说道。

这枚沉甸甸的混双金牌，也为王
楚钦和孙颖莎的巴黎奥运之旅开了个
好头，后续两人将投入到单打和团体
比赛的角逐中，向着更高的目标迈进，
一金在握的两人都有机会在本届赛事
中加冕“三金王”，其中孙颖莎还将冲
击最快大满贯纪录，让我们一同期待！

巴黎奥运周期状态很稳定巴黎奥运周期状态很稳定
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